

VERDADES AMARGAS

En Estados Unidos, donde el progreso es un conjunto de verdades conquistadas, los reos eligen su muerte y no encuentran quien los fusile. En Centro América, por un espíritu de atraso, las leyes muchas veces son el arma de la venganza. * * Alfajillas.

Y en la República Francesa, donde los Diputados desempeñan el puesto de "cheminor" en los ferrocarriles para conocer las necesidades y privaciones de los obreros, también el progreso es un conjunto de verdades conquistadas.

El día primero de diciembre del año pasado entró en vigor en el Estado de Nevada (Estados Unidos), una nueva ley, mediante la cual todo sujeto sentenciado á la pena capital, puede elegir entre la horca y el fusilamiento.

El primer reo que pudo aprovechar esta ventaja, si ventaja puede llamarse, fué un individuo llamado Mircovitch, el cual eligió el fusilamiento y con ello creó un conflicto á las autoridades, porque el Alcaide de la cárcel se echó á buscar por todo el Estado cinco hombres de buena voluntad capaces de fusilar á un semejante y no logró encontrarlos.

El buen señor entonces suplicó á Mircovitch que se dejase ahorcar; pero, naturalmente, el reo se negó y en la cárcel sigue vivo y sano, diciendo terminantemente, que si ha de morir ha de ser fusilado.

Por igual razón se libró de la muerte un asesino en el Ducado de Brunswick. Hacía veinticinco años que no se cometía ningún asesinato en el Ducado y la ley disponía que los asesinos fuesen decapitados; pero cuando llegó el caso de cumplir lo dispuesto no había verdugo que supiera ni quisiera emplear tan anticuado medio de ejecución.

Para resolver la dificultad, el Regente dispuso que el reo eligiese entre la horca y el fusilamiento, sin tener en cuenta que no podía alterarse el sistema de ejecución sin una ley especial. En vista de tales dificultades el Regente concluyó por indultar al reo, conmutando la pena de muerte por la de cadena perpetua.

No menos extraordinario fué el sistema empleado para librar de la guillotina á un obrero francés.

Durante una huelga fué asesinado un «esquirol» llamado Donge y como la culpa recayese sobre un tal Durand, el secretario de la sociedad obrera á quien se acusaba de instigador del crimen, fué sentenciado á muerte.

Entonces todas las sociedades obreras amenazaron al Gobierno francés con una guerra civil si era ejecutado Durand.

Entre los obreros circuló un violento manifiesto que decía:

«Todos los compañeros deben impedir que Durand suba al cadalso.—Obligüemos á los villanos á respetar nuestra existencia é impidamos que pisoteen nuestros legítimos derechos. ¡Luchemos contra los asesinos legales!»

Las sociedades obreras prepararon una imponente manifestación el día de año nuevo, y fué preciso movilizar en París las tropas y la policía hasta que al fin cedió el Gobierno francés y la sentencia quedó reducida á siete años de cárcel.

AL MARGEN DE LAS IDEAS

¿Qué es el socialismo?

«Las gentes llaman honrado al que no se emborracha, no roba, ni juega de costumbre. Más honrado es el borracho que el calumniador. —Más honrado es el tahir que el burgués que explota al pobre y con la sangre y el sudor de los infelices sostiene una mentida posición de pureza de costumbres, honradez y dignidad. Ni el borracho, ni el ladrón, ni el tahir son tan despreciables como el farsante que pisotea la sinceridad, se burla del bien, ultraja la verdad y traiciona al amigo. Encerrado en su egoísmo, se ampara en su poder, en su oro y su posición para aniquilar á los débiles en nombre del deber y del derecho.»—Miguel Bakounine.

* *

L SOCIALISMO sano es la más grande de las reivindicaciones humanas; él no va contra la religión cristiana ni contra sus ministros sectarios.

El socialismo es la libertad del hombre en todas sus fases; es el trabajo mismo por el engrandecimiento espiritual; es el faro que alumbra el prolongado camino del progreso por donde han de pasar los encorvados caminantes de la humanidad; es Diógenes con su radiosa lámpara de felicidad; es, en una palabra, la divina claridad en cuya diafanidad se retrata el porvenir glorioso de los hombres.

Acaso es un delito bregar por la felicidad propia, llevando respeto á la religión cristiana y convicción de los sentimientos?

Ser libertario no es ser antireligioso, como ser religioso no es ser antilibertario.

Si á diario no se lloran como un escudo de salvaje y del predominio subyugador viviría la humanidad inconsciente de la alternativa de las penas; sería el mundo un paraíso ante los ojos y una condena del alma; pero el grandioso poder de la inteligencia que presenta la realidad desnuda de hipocresías, hace que aparezca como una evocación la grama y amable verdad. Es algo así como desaparición de ese velo gris que se interpone entre la mirada y la conciencia, para que los ojos apagados de los hombres comiencen á dilatarse ante la luz celestial de una gloriosa esperanza.

¿Quién no ama la libertad? ¿Quién no condena el predominio brusco de los hombres contra los hombres? ¿Quién no ha sentido el ardor de una venganza ante un desprecio humillante? ¿Quién es feliz siendo esclavo y sintiendo en el corazón las esquives y los maltratos á que lo tiene condenado su miserable condición de trabajador?

Pues por ese mejoramiento moral lucha el socialismo. Por esa campaña de igualdad que no permite aguijonear los corazones que sienten; no por el vicio y la vagancia,—como lo afirman los despechados opresores,—los que quisieran ver abiertos los aletargados ojos de los trabajadores para que no se empapen de la realidad infausta de las cosas humanas.

El socialismo bien comprendido es una educación santa, que no riñe con las ideas de la religión cristiana, sino contra las azañas picarezcas de los dominadores de las ciencias limpias.

Si la idea del socialismo no hubiera sugerido, sería el mundo un páramo de ignominias por donde pasaría la humanidad como una caravana de idiotas.

Ovidio Rojas

La "Confederación de Obreros" y LA AURORA SOCIAL

La Honorable "Confederación de Obreros" constituida en esta capital, cuyo asiento fundamental ha sido propuesto y aceptado por todas las asociaciones obreras de Costa Rica,—dignamente representadas por sus inmediatos directores,—ha tenido a bien en una de sus últimas sesiones nombrar ó escoger como órgano oficial periodístico la publicación titulada "La Aurora Social" vocero defensor de la clase obrera centro-americana.

Cábenos como una gloria infinita la participación de que hemos sido objeto, pero más que gloria es esta una demostración de lo que es la cristalización de los ideales, de lo que ha podido alcanzar el derecho honrado que como un premio a la verdad satisface los sentimientos de los que luchan.

No sabemos adular con las palabras, pero como un testimonio de gratitud sincera hacia los generosos sentimientos de la Honorable "Confederación de Obreros" sabremos cumplir el deber sagrado de sintetizar sus atinadas disposiciones.

El soplo furioso de un exterminio raro no ha podido apagar la brillante luz de nuestro es-evocación radiosa sale "La Aurora Social" de nuevo, trayendo innovaciones de importancia como la de poderla hacer en imprenta propia, es decir, en un pequeño lote de materiales tipográficos que afortunadamente nos han proporcionado las circunstancias y el buen criterio de que disfrutamos.

Mientras no pueda llegar á más, será un semanario luchando como siempre y que además consignará estracciones cuando lo exija la índole progresiva del periódico, para lo cual se cuenta con la buena voluntad de un colaborador artístico.

Como verán nuestros favorecedores no nos ha obstaculizado el sañudo aspecto de nuestros agresores morales, para avanzar triunfantes por el sendero escabroso de la defensa que la libertad de nuestro pensamiento y la glorificación del bien han querido proporcionarnos.

¡Viva "La Aurora Social" que esgrime armas que reflejan la luz de la verdad y que se blanden por el bien y por el honor!

Finalidad del Derecha moderna

El hombre es animal que no es carmienta: el castigo es flor sinistra que ha necesitado para brotar, que el hombre haya aguzado sus instintos y educado sus pasiones sin corregirlas, formando la trama en que viven enredados los malvados. La venganza es la flor,—á menudo bella,—de la tumba, que espontáneamente brota, así para los dioses, como para los pecadores y en cuyo perfume insiste á veces el aliento del heroísmo y de la nobleza.

Américo Luqos

Dumas y la mujer

Las mujeres soportan todo menos que se las hiera el amor propio.

Las mujeres no se engañan nunca respecto al efecto que producen.

Las mujeres aprecian más la ingenuidad que la finura, porque demuestra lo más íntimo de los pensamientos, y la pasión es superior á la razón.

A las mujeres les seduce todo lo que tiene viso de misterio.

Dios, en su divina providencia, no ha dado barbas á las mujeres, porque no se hubiesen podido quedar caídas mientras las afeitaban.

que quiete el socialismo

El primer paso en el camino de emancipación social de la mujer sería, sin duda alguna, fomentar la educación moral en beneficio de ella y dotarla de conocimientos útiles que la hagan apta para laborar en todas las esferas de la actividad.

Manuel V. Martínez

Fasteria Gastainq
Alajuela. - Costa Rica